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Ce document est un résumé du Projet associatif des PEP 69/ML en FALC. 

FALC veut dire : Facile à lire et à comprendre. 
Le FALC est une méthode d’écriture pour rendre accessibles les informations. 
Cette méthode a été créée 
pour aider les personnes en situation de handicap intellectuel 
à comprendre les informations. 
Comme le FALC rend les informations plus simples et plus claires,  
 il est utile à tout le monde. 

Le FALC a été créé par l’association Inclusion Europe  
avec des partenaires de 8 pays européens. 
En France, 2 associations ont participé à ce projet : 
• L’association « Nous aussi »,
• L’UNAPEI. 

Tous les textes en Facile à lire et à comprendre doivent être écrits 
avec la participation de personnes en situation de handicap intellectuel.
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Ce document parle de notre projet associatif Les PEP 69/ML.   
Le projet associatif sert à présenter l’association   
et à donner une orientation pour la suite  
à toutes les personnes de l’association :   
• Professionnels,  
• Personnes accompagnées,   
• Partenaires,   
• Familles.   
 
Le projet associatif explique tout ce que l’association   
Les PEP 69/ML veut faire pendant 5 ans : de 2023 à 2028.  
Il parle aussi :  
• De l’histoire de l’association,  
• Des valeurs de l’association,  
• De comment l’association grandit et va grandir,  
• De comment l’association veut accompagner les personnes.  

1. DE QUOI PARLE CE DOCUMENT ?
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L’association a fait appel à  
• Des professionnels volontaires, 
• Des administrateurs,
• Des parents, 
pour écrire le projet.   
Ils ont partagé leurs idées et leurs questions   
pour construire une vision commune du projet.  
Les professionnels et les parents viennent de tous les établissements  
des PEP 69/ML.  
 
Ils ont fait attention à bien connaître les politiques publiques   
et les partenaires pour écrire le projet.   

Les politiques publiques sont les orientations de la France   
sur des grands thèmes comme le handicap  
ou la protection de l’enfance.   

Les politiques publiques servent à améliorer ce qui est fait  
et la qualité de vie des personnes.   
Les orientations des associations doivent être les mêmes  
que les orientations de la France.   

Les partenaires sont des établissements qui travaillent 
avec Les PEP 69/ML.   

 
Les professionnels se sont vus et ont décidé ensemble : 
• Qu’est ce qui est important pour notre association ?  
• Comment on fait pour avancer et que notre projet se passe bien ?  
• Est-ce que nos valeurs sont toujours bien ?  
• Est-ce qu’on est en accord avec nos valeurs ?  
• Est-ce que c’est suffisant ce qu’on fait ?  
 
Ils ont fait 3 groupes pour travailler sur des grands thèmes. 

2. COMMENT ON A TRAVAILLÉ   
LE PROJET ASSOCIATIF ? 
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PEP veut dire : Pupilles de l’Enseignement Public.   
La première association PEP est créée en 1915  
par des enseignants de l’Éducation nationale : 
c’est l’école publique en France.  
L’association accompagne des enfants en situation de handicap  
et des enfants en difficultés sociales. 
L’association Les PEP 69/ML est créée en 1924 
dans le département du Rhône.   
Elle se trouve dans la ville de Lyon et dans les villes autour de Lyon. 

Dans Les PEP 69/ML, ML veut dire : Métropole de Lyon. 
69 est le numéro du département du Rhône.  
En 2019, l’association Les PEP 69/ML  
et l’OLPPR
sont devenus une seule association. 
OLPPR veut dire : 
Œuvre Laïque de Perfectionnement Professionnel du Rhône.  
Cette association aide les jeunes en difficultés  
à trouver du travail ou des formations. 

a) D’où vient l’association Les PEP 69/ML ? 

3. C’EST QUOI LES PEP 69/ML ?

Lyon
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b) Quelles sont les valeurs de l’association Les PEP 69/ML ?

Les valeurs sont des idées qui sont très importantes pour l’association. 

Les valeurs de toutes les PEP sont les mêmes. 
Ces valeurs sont la base de l’association Les PEP 69/ML.   
Elles rendent solide l’association.   
Les 4 grandes valeurs sont :  

La citoyenneté : L’association reconnaît chaque personne  
comme citoyenne   
qui peut participer à la société et à la vie sociale,   
donner son avis et prendre des décisions.   

 
L’égalité : L’association reconnaît que chaque personne  
a un parcours de vie différent,   
des capacités et des difficultés différentes   
mais tout le monde est égal devant la loi   
et doit avoir les mêmes droits, les mêmes chances 
et avoir accès aux mêmes services.   
 
La laïcité : L’association reconnaît à chaque personne  
le droit d’être qui elle veut,  
qu’elle soit religieuse ou non.  
Il est important de se respecter les uns et les autres 
sans se juger.  
Il est important que chaque personne 
trouve sa place dans la société  
en respectant les lois.  
L’association Les PEP 69/ML prépare un document 
pour expliquer les règles de la laïcité. 
Tout le monde doit respecter ces règles. 
 
La solidarité : L’association dit qu’il est important 
de s’aider les uns les autres 
pour créer une bonne entente entre tout le monde,  
en respectant les différences  
et les personnalités de tous.
Chaque personne doit faire attention aux autres.  
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L’association veut diminuer les injustices de la société  
et donner plus d’égalité pour les personnes qui en ont besoin. 
L’association veut améliorer l’accueil et l’accompagnement  
des enfants en difficultés et en situation de handicap.  
L’association propose de nouvelles solutions pour mieux accompagner.  
Elle fait aussi des propositions pour améliorer ce qui existe déjà.   
Elle veut transformer comment ça se passe en France.  
L’association Les PEP 69/ML défend les droits 
des personnes accompagnées  
et leur place même si ce n’est pas toujours facile.  
 
L’association pense que plus on est nombreux,  
plus on peut faire bouger les choses 
pour les personnes qui en ont besoin.  
Elle veut aider les personnes à se sentir bien dans leur vie,  
faire des choix pour l’école,  
et pour bien vivre la société.  
La place des associations est très importante en France. 

4. CE QUE VEUT L’ASSOCIATION   
LES PEP 69/ML :
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Il y a des modèles qui aident l’association 
à avancer dans le bon sens et à bien faire.  

Un modèle, ça peut être : 
• Une personne ou un groupe, 
• Un document, 
• Des actions. 

Un modèle donne l’exemple pour les autres.  
Les  PEP 69/ML ont 4 modèles.  
Ces modèles sont des documents et des lois.  

5. LES MODÈLES DE L’ASSOCIATION 
LES PEP 69/ML POUR AGIR :
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a) Le modèle des droits des personnes : 

Une société inclusive, c’est accepter tout le monde :  
dans une société inclusive, 
on vit tous ensemble et on a les mêmes droits.  
Tout le monde doit avoir le même niveau de respect.  
Une société inclusive est ouverte à la différence.  
Elle écoute les besoins et les projets des personnes accompagnées.  
La société doit changer car elle n’est pas assez inclusive aujourd’hui.  
L’association veut changer les pratiques 
et le regard sur les personnes accompagnées :  
une personne accompagnée est unique, capable et a une valeur ! 

La France a ouvert beaucoup d’établissements et de services  
après la Deuxième Guerre mondiale  
mais les personnes accompagnées 
ne participaient pas beaucoup à la société  
et leurs droits n’étaient pas bien respectés.  
L’association se base maintenant sur des documents  
qui parlent des droits des personnes : 
• En 1989 : La Convention internationale des droits de l’enfant, 
• En 2006 : La Convention internationale des droits des personnes 

handicapées.  
La France a signé ces deux conventions,  

ça veut dire qu’elle doit respecter ce qui est écrit dans ces documents. 

L’association Les PEP 69/ML respecte ces conventions  
et veut que la société soit plus inclusive avec les enfants.  
Elle va organiser des formations 
pour bien comprendre les deux conventions 
et respecter ce qui est écrit dans ces documents. 
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b) Le modèle des lois en France : 

L’association se base sur d’autres lois sur le handicap  
et la protection de l’enfance pour faire des actions.  
 
Par exemple, ces lois parlent du droit à l’éducation 
et de l’école inclusive :  
chaque enfant a le droit d’aller à l’école proche de son lieu de vie  
et de se sentir bien,  
même quand il a des difficultés ou quand il est en situation de handicap.  
Par exemple, ces lois parlent de comment l’école et les associations 
doivent travailler ensemble.  

c ) Le modèle des recommandations de bonnes pratiques 
professionnelles :  

Les recommandations de bonnes pratiques professionnelles 
sont des textes qui donnent des conseils 
et des solutions aux professionnels et aux associations
pour accompagner les personnes le mieux possible 
sur plein de sujets différents. 
Avec ces textes, on peut évaluer notre accompagnement et s’améliorer. 
L’association Les PEP 69/ML et les professionnels 
lisent les recommandations de bonnes pratiques professionnelles 
et font des actions pour respecter ce qui est écrit dans les textes. 

d ) Le modèle du projet de toutes les associations PEP en France :   

Il y a plus de 100 PEP en France. 
L’association Les PEP 69/ML se base sur le projet 
de toutes les PEP en France.  
Les PEP veulent se battre contre une société égoïste 
et contre la discrimination.  

La discrimination c’est traiter injustement une personne. 

Par exemple : faire des différences entre une personne valide  
et une personne en situation de handicap. 
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6. L’ORGANISATION DE 
L’ASSOCIATION LES PEP 69/ML

a)  Les équipes de professionnels :
Les professionnels de l’association sont la force des PEP 69/ML ! 
C’est avec eux qu’on peut mener les projets  
car les professionnels ont beaucoup de compétences.  
La participation de tous les professionnels est très importante  
pour changer l’association et la rendre meilleure.  
 

b) Les directeurs et les chefs :  
Pour aider les professionnels à se sentir bien dans leur travail,  
les directeurs et les chefs vont : 
• Valoriser tout ce qui est bien dans le travail,
• Réfléchir et donner des missions claires à chaque professionnel, 
• Proposer des formations aux professionnels,  
• Faire des rencontres individuelles entre chaque professionnel  

et un chef, 
• Réfléchir à l’importance de tous les métiers.  
Il faut motiver les professionnels  
et les aider à trouver leur place dans leur travail.  
Les directeurs et les chefs veulent réfléchir 
aux bonnes conditions de travail.  
Ils veulent soutenir les projets des professionnels et les changements.  
L’association veut que les professionnels aient plus d’autonomie 
dans le travail  
et fassent plus de choses par eux-mêmes  
pour se sentir bien. 
C’est ce qu’on appelle l’organisation libérée. 
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c)  Les partenaires

Les partenaires sont des établissements ou des personnes 
qui travaillent avec l’association Les PEP 69/ML. 
Travailler avec les partenaires sert à :
• Faire des plus grands projets ensemble dans la région,
• Avoir plus de pouvoir dans la région,
• Mieux répondre aux projets et aux envies 

des personnes accompagnées,
• S’aider ensemble pour trouver des solutions 

pour les personnes accompagnées.

L’association Les PEP 69/ML veut bien s’entendre avec les partenaires 
et prendre les décisions avec les partenaires. 
Tout le monde décide de comment on travaille bien ensemble.
L’association Les PEP 69/ML respecte les partenaires et leur travail. 
L’association et les partenaires se partagent les responsabilités 
dans un projet. 

Se partager les responsabilités veut dire que tout le monde 
est responsable quand un projet marche bien 
ou ne marche pas bien 
dans le département du Rhône. 

L’association Les PEP 69/ML veut que tous les partenaires soient 
contents des projets qu’ils font ensemble. 

Il faut construire des projets qui durent 
et reconnaître le travail de tout le monde : 
c’est important de dire aux partenaires le positif de leur travail. 
L’association Les PEP 69/ML anime des réunions 
et des projets avec des partenaires.
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Le territoire c’est là où on se trouve 
et les villes qu’il y a autour de nous. 

Dans ce document on parle du territoire du Rhône, 
de Lyon et des villes autour de Lyon.
Quand on connaît un territoire, 
c’est plus facile de savoir où on peut aller chercher des personnes 
pour nous aider. 
C’est important de se connaître les uns les autres 
pour avancer ensemble. 
On doit aussi dire comment on veut travailler ensemble.  

Quand tout le monde sur le territoire fera des actions 
pour les enfants en situation de handicap ou en difficultés, 
il y aura des changements très positifs.
L’association veut se faire connaître partout sur le territoire de Lyon, 
pour faire plein d’actions.
L’association Les PEP 69/ML partage les actions 
qu’elle fait sur le territoire 
pour être un modèle pour les autres. 
On donne l’exemple en France des projets qui fonctionnent 
pour donner des idées aux autres 
et dire « On a appris plein de choses en faisant ce projet.
Faites comme nous, on a réussi des choses ici ». 

d)  Le travail sur le territoire
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Depuis 10 ans, il y a plein de changements, 
les lois évoluent et les priorités aussi. 
Aujourd’hui, on écoute les besoins 
et les envies des personnes accompagnées. 
On écoute leur parcours ! 

Le parcours c’est le suivi de vie d’une personne. 

Pour répondre aux demandes des personnes, 
l’association Les PEP 69/ML veut proposer de nouvelles solutions 
qui changent des institutions et des établissements. 
L’association ne veut pas fermer les établissements 
mais changer comment on travaille et l’organisation
pour que les personnes accompagnées se sentent bien 
dans les accompagnements et dans la société. 
L’association dit qu’il faut prendre son temps 
pour bien faire les changements.
Elle veut respecter les étapes. 
Elle ne veut que personne ne souffre des changements :
• Les personnes accompagnées,
• Les familles,
• Les professionnels.
L’association dit qu’il faut essayer de nouvelles choses 
même si ça peut faire peur. 
Elle sait que quand on essaye, il y a du positif pour tout le monde. 
Par exemple, à l’école les actions de l’association aident :
• Les élèves,
• Les professeurs,
• Les familles. 

7. L’ASSOCIATION LES PEP 69/ML  
SE TRANSFORME !

a) Transformer notre organisation
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On doit continuer à travailler sur des sujets pour être encore meilleurs. 
L’association doit :
• Aider les professionnels à connaître tous les établissements et 

services des  PEP 69/ML sur tout le territoire,
• Montrer à tout le monde que le rôle de chacun est important

pour avancer dans le même sens,
• Aider les bénévoles à prendre leur place dans des actions de 

l’association. 
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b) Le conseil d’administration :  

Dans une association, il y a des personnes qui dirigent 
et prennent des décisions importantes pour l’avenir de l’association. 

Ce groupe de personnes s’appelle un conseil d’administration. 
Les personnes qui participent au conseil d’administration 
s’appellent « des administrateurs et des administratrices ».
Le conseil d’administration se réunit plusieurs fois par an. 
Une fois dans l’année, tous les administrateurs font une grande réunion 
qui s’appelle une assemblée générale. 
Les adhérents participent à cette réunion de l’assemblée générale.

Les adhérents sont les membres de l’association Les PEP 69/ML.

Les adhérents participent à la vie de l’association. 
Ils donnent leur avis.
Dans une assemblée générale, 
on prend de grandes décisions tous ensemble 
sur l’association Les PEP 69/ML . 
L’association dit que le conseil d’administration doit un peu changer. 
Elle veut :
• Redire clairement comment les administrateurs 

doivent travailler tous ensemble,
• Inviter de nouvelles personnes adhérentes à l’association Les PEP 69/ML 

au conseil d’administration,
• Avoir autant de femmes administratrices que d’hommes administrateurs,
• Que les personnes accompagnées et les familles 

participent plus au conseil d’administration 
pour prendre des décisions,

• Faire des bilans pour dire ce qui fonctionne ou non.
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L’administrateur référent est une personne 
qui fait partie du conseil d’administration. 
Il sait les décisions qui sont prises. 
Il va dans les établissements des PEP 69/ML 
pour rencontrer les directeurs
et parler de l’association qu’il connaît beaucoup : 
• des décisions prises,
• de comment on peut faire des actions sur les établissements.
Il discute avec les directeurs pour savoir ce qui va et ce qui ne va pas 
dans les établissements et services des PEP 69/ML . 
 

c) L’administrateur référent

RSO veut dire Responsabilité Sociétale des Organisations.
RSO veut dire que les associations ont des actions à faire 
pour respecter la planète et les personnes qui vivent sur la planète. 

Par exemple, la planète se réchauffe et nous devons faire attention 
pour notre avenir à tous. 
Par exemple, les professionnels qui travaillent 
avec les personnes accompagnées ou soignées 
ne sont pas bien respectés en France. 
Leur travail n’est pas bien reconnu. 
Il y a beaucoup de manque de moyens. 
Il manque des professionnels et de l’argent pour bien travailler. 

Pour être responsable, l’association Les PEP 69/ML va :
• Réfléchir à un accompagnement de qualité 

en faisant attention à comment elle dépense l’argent,
• Protéger les professionnels 

pour qu’ils se sentent bien dans leur travail,
• Prévenir les difficultés des professionnels 

et réfléchir aux meilleures conditions de travail, 
• Faire attention à la planète dans le temps, 
• Aider tout le monde à prendre ses responsabilités 

pour protéger la planète,
• Utiliser le plus possible les produits du territoire,
• Faire attention à ce qui est consommé.
 

d) La Responsabilité Sociétale des Organisations (RSO)
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8. NOS PRIORITÉS POUR L’AVENIR

a) La participation des familles 
et le pouvoir d’agir des personnes. 

Le pouvoir d’agir c’est le droit de chaque personne 
de faire des choix pour sa vie. 

L’association Les PEP 69/ML veut que les personnes accompagnées 
et les familles :
• Choisissent, 
• Décident, 
• Soient actrices de leur parcours. 
L’association veut faire des actions 
au rythme des personnes accompagnées et des familles 
et respecter les envies.
L’association Les PEP 69/ML va faire des actions 
pour que les personnes accompagnées et les familles 
donnent plus leur avis sur :
• L’organisation de l’association,
• L’accompagnement des professionnels, 
• Les locaux,
• Les outils qui existent pour accompagner.

L’association va faire des actions 
pour que les personnes accompagnées et les familles 
participent plus aux réunions et aux décisions de l’association.
L’association va faire des actions pour aider les personnes accompagnées 
et les familles à choisir
ce qui est le mieux pour elles. 
L’association va faire des actions pour aider les professionnels à choisir 
et prendre des décisions pour mieux accompagner. 

Tout le monde dans l’association peut donner son avis 
et être écouté, respecté. 
Tout le monde participe au bon fonctionnement de l’association 
et à ce qui se passe. 

Les professionnels, les parents et les administrateurs ont travaillé 
sur 3 thèmes très importants pour l’avenir de l’association Les PEP 69/ML. 
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b) La société inclusive et l’école inclusive

Ce thème veut dire 
construire une société plus accueillante 
pour soutenir les personnes en difficultés.

L’association Les PEP 69/ML veut aider à changer la société. 
Par exemple, elle va faire des actions pour que l’école accueille bien 
• Les élèves en situation de handicap, 
• Les élèves qui ont des difficulté à apprendre et à communiquer,
• Les élèves qui ne parlent pas français,
• Les élèves qui ont des problèmes de santé,
• Les élèves qui se déplacent beaucoup en France. 
Il faut que l’école accompagne bien ces élèves 
car c’est à l’école que les enfants apprennent à devenir des citoyens 
et à se sentir bien dans la société.
Tous les enfants sont capables d’apprendre 
quand ils se sentent en sécurité
même les enfants qui sont en difficultés. 
C’est un droit en France qui est très important !
L’école doit s’adapter aux besoins d’apprendre des élèves. 
L’école doit voir les compétences des enfants et les valoriser.

C’est important que les personnes accompagnées soient d’accord 
avec les actions de l’association.
C’est important que l’association respecte et écoute 
les personnes accompagnées et les familles 
pour bien travailler tous ensemble. 
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Ça veut dire réfléchir et construire de nouveaux projets 
pour changer la société.

L’association Les PEP 69/ML veut avancer et propose plein d’actions 
pour changer la société. 
L’association dit qu’il faut faire des actions avec d’autres personnes 
pour être plus forts et toujours trouver de nouvelles solutions 
pour les personnes en difficultés et en situation de handicap. 
C’est important de connaître le territoire et les partenaires !

Les personnes de l’association Les PEP 69/ML donnent leur temps 
et partagent leurs expériences pour s’améliorer et grandir. 
Elles se posent toujours des questions sur comment elles travaillent 
pour répondre aux besoins et envies des personnes. 

Elles parlent de leur façon de travailler 
avec les personnes accompagnées 
et comment elles peuvent être à côté sans faire à leur place 
mais les aider à choisir pour une vie meilleure. 

c) L’innovation sociale et l’ingénierie sociale : 
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L’association Les PEP 69/ML gère des établissements et des services 
pour accompagner des enfants en situation de handicap 
ou pour des enfants en difficultés sociales. 
Par exemple, l’association Les PEP 69/ML gère des services 
pour aider les écoles publiques à bien accueillir 
et accompagner les enfants en situation de handicap. 

Par exemple, l’association Les PEP 69/ML 
gère des services pour accueillir 
et accompagner des enfants qui ont des difficultés sociales. 
Elle a aussi un lieu pour accueillir des enfants de 0 à 6 ans.
Elle a un centre de formation 
et beaucoup d’autres projets…
 
Il y a 956 places 
pour accueillir et accompagner des personnes la semaine, 
le week-end et la journée. 
L’association s’adapte aux besoins des personnes.
En tout, l’association accompagne plus de 2000 personnes. 
430 professionnels travaillent dans l’association. 
L’association a 25 millions d’euros de budget pour bien accueillir 
et accompagner les personnes.

L’association Les PEP 69/ML s’engage pour une société inclusive 
avec les professionnels,
les personnes accompagnées 
et les familles !

Ce document vaut pour 5 ans : de 2023 à 2028. 

LES INFORMATIONS PRINCIPALES  
ET LES CHIFFRES DES PEP 69/ML
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LES PEP DU RHÔNE ET DE LA MÉTROPOLE DE LYON 


